

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXIV — NÚM. 7758. — TELÉFONO, 266 — SAN SEBASTIÁN, VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1921 — PRÍNCIPE, 3. — FRANQUEO CONCERTADO

Causas de nuestro fracaso en Marruecos Sin medios ni dirección

II

Prometimos en nuestro anterior artículo decir algo sobre los lazos de interés creados que a Marruecos y sus naturales nos uniese, en obras emprendidas, empresas en auge, colonización próspera y demás factores materiales, que unidos a los morales son los que constituyen el nervio y el esqueleto sobre el que ha de levantarse el edificio de triunfo de nuestra misión en estas tierras.

Pero es el caso, querido lector, que

ESCASEAN LAS OBRAS PU

Blicas Y LAS EMPRESAS

PARTICULARES ESPAÑOLAS

y en sitios que, como en Melilla, teníamos ya alguna sombra de estos y empezaban a prosperar las 3 compañías de minas, la Granja Agrícola de experimentación, los agricultores españoles que de Argelia iban llegando; donde se iba a inaugurar la Iglesia de Nador y había establecidas ya Escuelas Cristianas regidas por Hermanos de la Doctrina; donde empezábamos, después de 12 años de estar allí, a hacer algo bueno, se produce la catástrofe y en horas nada más, se pierde el poco fruto que habíamos logrado conseguir... y estamos hoy como 1909; peor aún, porque estamos en ridículo, con la honra en entredicho y el moro ensobrecido.

En iguales condiciones estamos pues, en este aspecto material de nuestra conquista, en las tres zonas de influencia—como se dice—en las cuales nos encontramos casi, a la misma altura que al principio: todo el afán se ha traducido únicamente en ganar terrenos militarmente, sin afianzarlos y sostenerlos política y prácticamente con estas obras civiles; produciendo así un penoso efecto ver extensiones enormes sin cultivar o con el primitivo cultivo de los moros, entregadas las iniciativas en obras, colonias, empresas, etc., en manos de judíos y hebreos, a quienes odia cordialmente el moro; que a pesar de todo tiene que convencerse de que la civilización que se ve y se traduce en comodidades y riqueza, va haciendo casi exclusivamente el judío y el hebreo, en tanto que nosotros nos ocupamos tan solo de combatirlo, perseguirlo, etc.; sacando de esto consecuencias y comparaciones en las que no salimos bien parados.

Para completar en lo posible el estudio crítico que vamos haciendo de estos defectos generales y políticos, fáltanos repasar, aunque sea a la ligera,

LOS FACTORES QUE INTER

VIENEN EN LA DIRECCION

DE NUESTRA POLITICA EN

MARRUECOS :: :: :: ::

Es el primero la Nación—y quien dice Nación dice pueblo—que ni ama ni desea nuestra intervención aquí, por varias causas: le faltan las virtudes cristianas y patrióticas que caracterizaron a nuestros abuelos y constituyeron nuestra Historia; porque nadie, o muy pocos, y a ratos nada más, se ha ocupado de ilustrarle y moverle a amar este asunto; sin cariño y conocimiento de su Historia, carece de la instrucción y amor patrio necesario para comprender y desear venir aquí; no es generoso y desprendido su proceder; dominado su corazón por los vicios y su entendimiento oscurecido por los

errores liberales, no es apto, no puede querer empresas en que se necesita entusiasmo, valor, caridad, sangre y dinero; es más, *no merece* ya que Dios le confíe la misión de conquistar, civilizar y cristianizar este pequeño rincón, la Nación que conquistó imperios, dominó en todos los continentes y civilizó a medio mundo dándole la fé de Cristo.

El segundo factor es la *Prensa y los periodistas*: que cuando ha sido de la llamada de orden, ha hecho labor negativa; ha laborado con su liberalismo en deschristianizar a España; ha hecho admirar lo extranjero, ocultando lo nuestro y haciendo que todos vean los asuntos internacionales con ojos extraños más que con ojos de españoles; ha sembrado de errores la inteligencia y pregonado como el ideal de nuestra actuación el de la penetración pacífica, los procedimientos de vaselina, la cetera continúa en los gastos y los demás procedimientos que han acarreado el fracaso; y en cuanto a la Prensa radical o de izquierda, cuando ha hablado—justo es reconocer que ha hablado más que la otra—ha sido para llamar al más pequeño revés entonando lamentaciones por la sangre derramada y el dinero gastado; tratando de imponer el abandono de estos territorios; acudiendo a la amenaza, al insulto y al ridículo introduciendo y fomentando los gérmenes de indisciplina entre las filas; deprimiendo el espíritu público y el del soldado con sus campañas antimilitaristas e irreligiosas, usando, en fin, de todos los tópicos derrotistas que influyendo en unos y otros han ocasionado el poco éxito. En resumen, o ha pervertido al pueblo, o no ha hablado en este asunto y los que han hablado más y más fuerte han hecho labor antipatriótica; sin perjuicio de que *ahora* se lamenta y clame hipócritamente por la falta de medios materiales (de los morales nadie se acuerda), exija responsabilidades, llene sus columnas de noticias folletinescas (para vender más), nos atruenen con sus protestas de patriotismo y pidan hombres y armas y tanques... que *antes debieron pedirse* y darse.

Influenciados por unos y otros; viviendo en este ambiente o fomentándolo; faltos de capacidades y de arrestos; constantemente amenazados por una campaña radical o por una huelga; Marruecos ha sido para los *Gobiernos*, el continuo coco, el tema espinoso que ninguno sabía ni podía resolver y dejaba en herencia al que le sucedía, que a su vez se lo endosaba al siguiente corregido y empeorado.

Sobre los diferentes *Ministros* que han tenido que intervenir han pesado estos antecedentes, que se unía a que ninguno traía planes ni los estudiaba y aún queriendo no han podido con las continuas crisis; a que todos iban a pasar, a ocuparse con preferencia de disponer uniformes y comprar material viejo; atender al personal, mandando nubes de empleados que cobra doble y trabaja la mitad y hasta, sintiéndose estrategas, al recordar sus buenos tiempos, venir a dirigir operaciones aquí; a anunciar que antes que mandar un hombre más, presentaban la dimisión (un mes antes de tener que mandar, no uno, sino 100 mil); a que se concedían contratos de carreteras, cuyo sostenimiento costaba doble después y se hacían negocios de ventas de edificios...

En una palabra, desorientación, incompreensión e ineptitud, cuando no venalidad, cobardía o indiferencia.

Con estos cuatro elementos directivos de la misión de España en estas tierras, se han sumado los que aquí actúan también como *Medios principales en la práctica de esa actuación*. Y unas veces por imposición de estos primeros factores y otras por consejo

suyo, hemos visto los tratos vergonzosos con moros amigos hoy y enemigos al siguiente, dándoles armas, municiones y dinero; viendo llegar a Laución todos los sábados un convoy para el Raisuní que ayudaban a cargar nuestros soldados; castigando a los que se atrevían a molestar a los moros; prohibiendo a nuestros barcos de guerra la inspección de los cárabos morunos donde se sabía que se hacía el contrabando de armas; y tantos y tantos hechos conocidos de esta política de miedo, rastrera, humillante, indigna y además inútil e impropia de nuestra misión.

Aunque haya pasado ya su época aguda con Jordana, *todavía influye* en los que intervenimos aquí y se practica desgraciadamente, aunque en menor escala, como se podría comprobar con hechos actuales, si la extensión del artículo no fuera ya excesiva.

Todas estas causas han contribuido medianamente a nuestro fracaso actual latente, sacrificando miles de vidas y tirando millares de pesetas; poniéndonos en ridículo ante los moros que se sienten superiores a nosotros; sosteniendo a sus autoridades y rodeándolas del prestigio o esplendor que nunca tuvieron; respetando sus organizaciones y dándoles armas y medios con que se fortalezcan y adquieran el valor y la importancia que nunca han tenido; y con los cuales medios, les pueda ser fácil y posible la continua amenaza de una sublevación y cuando no para satisfacer sus instintos y su odio, esta continua guerra de emboscadas, robos y traiciones que a todos los que aquí vivimos consta de donde procede y con que medios y elementos se hace.

Terminaremos en el próximo artículo el presente estudio de estas causas, con el de la actuación militar en sus tres aspectos principales—el de su orientación y método, el de su ejecución y el de sus elementos—, que nos dará a conocer el valor de este elemento; el principal, sin duda por ahora, de nuestra actuación en estas tierras africanas.

FERNAN RODRIGO.

Zoco El Arbós, 17—IX—21.

Nota triste

Hoy a las once se celebrará en la Parroquia de Santa María solemne funeral en sufragio del alma del Hermano Ramón Mendizabal y Aristimuño, de la Compañía de Jesús, fallecido en New-Orleans, el 29 de Septiembre.

Reiteramos con este motivo nuestro sincero pésame a la distinguida familia del finado especialmente a sus hermanas la Rda. M. María, Religiosa Esclava del Sagrado Corazón de Jesús y doña Teresa, viuda de C. Nuñez y suplicamos a nuestros lectores eleven a Dios sus oraciones en sufragio del alma del finado.

En la Diputación

Según manifestó el señor Elorza, mañana se reunirá la Diputación para tratar el proyecto de crear una brigada sanitaria guipuzcoana.

UN OFRECIMIENTO

El marqués de Aicoñena don Pablo Churrua visitó ayer las oficinas de la Sociedad de Estudios Vascos y se ofreció para cuantos trabajos de investigación sean necesarios, de los documentos que encierran los archivos de Bélgica en los que se contienen interesantes datos referentes al pueblo vasco en la época de expansión comercial.

UNA REUNION

En uno de los salones de la Diputación celebrarán una reunión el próximo sábado los alcaldes de la provincia,

DE MELILLA

Carta de Monte Arbós

Un distinguido y bravo Jefe de Artillería, que se ha ganado ya la medalla de Africa, y que la suerte le va deparando tomar parte en todas las batallas, nos escribe con fecha 3 del actual, y nos dice entre otras cosas:

A todo se acostumbra uno, y ya nos vamos familiarizando con la porquería. Nos lavamos cuando llegan en cubas a nuestra posición, «aguas de la mar salada», pues de la otra, no hay para esas gollerías. No tenemos carne, pero no nos faltan judías, patatas y galletas en abundancia; con lo que no solo no pasamos hambre, sino que engordamos.

Estoy contentísimo con esta vida, que por mala que sea, no ha de ser para siempre, aparte de lo cual tiene uno la inmensa satisfacción de sacrificarse por la Patria que merece eso y mucho más. Además en estas circunstancias hay un deber que cumplir, el de vengar a nuestros hermanos de los ultrajes de que fueron víctimas de parte de la morisma. De ahí ese entusiasmo desbordante con que se lleva esta campaña, que en otro caso no lo habría, porque el pueblo no entiende bien esta guerra.

Ayer domingo ocupamos Segangan y Sebt. e concentraron las columnas en el monte Arbós, y a eso de las seis de la mañana empezó el avance, que desde el monte Arbós dirigió el Alto Comisario.

Cuanto se diga del valor y coraje de nuestras tropas es poco ante la realidad.

De todas partes afluyen moros; jamás vi tantos reunidos, pues es la primera vez que se presentaron en grupos compactos y numerosos presentando combate regular; pero caían como conejos; verdad es que hicimos una preparación de artillería a toda conciencia, con la cooperación de los aeroplanos.

Veinte baterías protegimos el avance obligando con nuestro fuego a retirarse a los moros, facilitando el camino a nuestros infantes, que sin decaer un momento se lanzaron al asalto de las Lomas de Sebt y Segangan, a las cuatro de la tarde en medio de vítores a España y un entusiasmo indescriptible, que no se puede trasladar al papel. El momento fué emocionante de verdad. Calculo que nuestras bajas no pasarán de unas 300; pero en los moros hicimos una verdadera carnicería. Además se incendió y arrasó todo; así es que por la uminaria que producían la multitud de hogueras, que semejaban las luces de artificio de un día festivo.

IGNACIO.

En el Gobierno civil

VARIAS MULTAS

Manifestó ayer el señor Ballarín que había impuesto una multa de 500 pesetas a un vecino de Irún llamado Román Iglesias por no haber dado parte de dos viajeros que tenía en su casa y que resultaron ser prófugos.

—Se ha impuesto también una multa de 500 pesetas a la Industria Alavesa de Eibar por no haber dado cuenta de las armas que tenía fabricadas; ordenándose al mismo tiempo el decomiso de muchas pistolas que estaban en depósito clandestino.

PARA LOS AUTOMOVILISTAS

Visitó en la mañana de ayer al señor gobernador el ingeniero jefe de Obras públicas para tratar de las multas que han de imponerse a los automovilistas que son denunciados por falta de carnet. Con objeto de establecer cierta diferencia entre los que no llevan por olvido y los que no le llevan por no tenerlo que la aplicación de las multas sea distinta en cada caso,

La exposición de artistas guipuzcoanos

No bien se ha abierto al público la Exposición de pintura que patrocina la Diputación, cuando ya los periódicos locales comienzan a exponer sus juicios y opiniones acerca de ella.

A decir verdad, nos ha llenado de satisfacción el interés con que la prensa viene comentando este certamen artístico. En nuestro pueblo, tan poco propicio a las expansiones del arte, es necesario emplear todos los medios lícitos para ir formando, paulatinamente, ambiente artístico, cultural. Es preciso inocular en la muchedumbre la afición a estas exquisitas manifestaciones de nuestro arte pictórico. Y para ello ningún elemento tan adecuado como el periódico que, por su naturaleza, se halla en constante y directa comunicación con el público. No siempre ha de emplear sus columnas en halagar las prosaicas inclinaciones del vulgo; siquiera, de vez en vez, ha de procurar también conducirlo por senderos que lleven a más altos ideales, a fines más elevados.

Nunca nos ha asustado la crítica y menos en cuestiones de arte. Antes bien la hemos considerado conveniente. No en balde es la crítica el crisol donde se depuran el valor y el mérito de las obras. Pero para que la crítica responda a su elevado concepto ha de ser serena, reflexiva, imparcial, razonable; no, interesada, ha de ser halagadora de bajas pasiones e inspirada en el egoísmo.

Hay, empero, otra clase de crítica que es, tal vez, la que despierta mayor aborrecimiento, por lo mismo que no hay nada que tanto incline al desdén, como la presunción. Me refiero a la crítica pedantesca, pagada de sí misma, que toma aptitudes de sabía y trata de todo y no entiende de nada. Esta crítica que en fuerza de querer ser renovadora, resulta ridícula, y que a pesar de los aires de ciencia que toma, no logra causar más que risa.

No podía faltar tampoco en esta ocasión quien se decidiera a esgrimirla. Y allí se fué, montado en su Rocinante, calada la visera y la adarga en ristre, camino de la pelea, a desfacer entuertos en descomunal batalla. Desde el primer momento tomó aptitudes de rebeldía. Esto es de buen tono y engendra, muchas veces, la adulación del vulgo. Pensar como piensa la mayoría, es propio de espíritus necios. Solamente a los espíritus selectos, escogidos, les es dado remontar el vuelo sobre el común de las gentes. Había que dar la nota discordante. Era necesario distinguirse, sobresalir. Y la cortante espada de su acerada crítica fué dejando maltruchos a un lado y otro del camino a los miseros mortales que tuvieron la mala fortuna de intervenir en la Exposición.

En su afán de protesta, protestó de todo. La organización era defectuosísima. Los premios, una irrisión. Los miembros del Jurado, unos pobres viejos que en su vida se vieron metidos en tales trances y que a él solamente le inspiran un gesto despectivo de menosprecio. Los técnicos, unos rancios, educados en los vetustos moldes de los procedimientos antiguos. ¿Qué sabían ellos del cubismo y del dadaísmo! Artistas de brillante porvenir, injustamente postergados. La recomendación y la intriga ejerciendo su nefasta influencia. ¡Oh el poder del caciquismo!

Ya alegre, satisfecho, seguro de su victoria, tornaba el vaelroso adalid a recibir como premio el aplauso de las multitudes. Y cuál no sería su asombro y desengaño cuando al entrar en la ciudad estremeció todo su ser el estrépito de sonora carcajada.

ESPAÑOLA.

LEA USTED

El Siglo Futuro